



Chemins de l'Hospitalité

Bulletin de liaison trimestriel de l'Hospitalité diocésaine
Diocèse de Pamiers, Couserans et Mirepoix

De retour de pèlerinage !

Faire paraître et diffuser notre journal aux mois d'octobre et de mai : voilà notre clin d'œil à la Vierge Marie. Elle qui apparut à Bernadette à Lourdes, elle à qui nous confions nos peines et nos joies, et elle que l'Eglise célèbre particulièrement en ces mois. Notre aumônier, le père Jean-Marcel, partageait sur ces lignes il y a un an et trois numéros des chemins quelques prières à la gloire de la mère de Jésus. Merci Vierge Marie des grâces que nous recevons lors de notre pèlerinage et tout au long de l'année ! Merci de nous montrer le chemin vers ton fils.

Le journal d'octobre nous permet de vous faire parvenir le bilan du pèlerinage passé. Ce bilan tente aussi et surtout de préparer le pèlerinage à venir. Quelques idées intéressantes émergent des réflexions des hospitalier(e)s sur le vécu et l'organisation de notre séjour à Lourdes : pour s'améliorer chaque année. Nous sommes

toujours à l'écoute des avis de chacune et chacun sur les aménagements possibles.

Quelques photographies apparaissent aussi dans ce numéro, et le portrait de l'une d'entre nous : pour continuer à créer et à faire grandir l'amitié.

À ce propos, vous noterez en dernière page les trois dates de nos journées d'amitié à travers le diocèse. Ces journées sont importantes. Elles permettent de se retrouver tout au long de l'année, de vivre et revivre des moments entre pèlerins. Elles permettent aussi, par les bénéfices récoltés, de donner accès à nos quatre jours à Lourdes à tout un chacun. Elles permettent enfin de visiter les villes d'Ariège, les prêtres, les communautés paroissiales de notre département. Quelle belle assemblée lorsque l'hospitalité aide à remplir une église ! Quelle beau message lorsque nous montrons à tous la joie de nous revoir, le plaisir d'être accueillis ! Quelle belle ferveur lorsque nous prions tous ensemble. **Vierge Marie, aide-nous à nous rassembler et accueille les prières que nous t'adressons.**

Retour sur ...

Le bilan du pèlerinage 2019 !

A l'invitation de la Présidente Jo LELONG, le samedi 5 octobre, une cinquantaine d'hospitaliers d'août 2019 sont venus à 16h30 à la Maison des œuvres de Pamiers pour échanger leurs impressions sur le pèlerinage 2019 à Lourdes. Par ailleurs, si beaucoup se sont excusés de ne pas pouvoir venir à la rencontre, quelques-uns ont adressé des messages (une trentaine) avec des idées, des remarques, des suggestions.

La Présidente, dans un premier temps, s'est efforcée de relater et synthétiser les courriels reçus ou les échanges téléphoniques eus avec les "non informatisés". Le sentiment général relève une grande satisfaction chez nos hospitaliers au point qu'un certain nombre n'aurait rien à proposer pour améliorer les différents services et l'organisation générale ! Aussi, convient-il plutôt de s'attacher à relever les points sensibles ou les moins positifs.

Les nouveaux hospitaliers : ils étaient encore venus en nombre cette année, mais nous n'avons pas proposé de réunion avant le pèlerinage, pas distribué de livret d'accueil ... et ça a visiblement manqué ! Une nouvelle hospitalière a même évoqué un sentiment (heureusement passager) de grande solitude à l'arrivée à Lourdes ; reconnaissons-le, cette impression d'abandon a souvent été ressentie par certains lors du premier pèlé, au débarquement à l'accueil Notre Dame ... et ce point est à revoir pour l'année prochaine !

Pour le service en chambre le premier jour, tout le monde serait bien présent ... mais, à partir du deuxième jour, certains hospitaliers se feraient tellement discrets qu'on ne les verrait plus ... Et à ce sujet, lors de notre dernière réunion du soir le 21 août à l'accueil Notre Dame, les chefs de services présents ont évoqué le besoin d'écrire une "charte" plus précisément appelée "les engagements des hospitaliers". Cette charte a été adressée à la Présidente après le retour de Lourdes ; elle est presque parfaite, cependant peut-être un peu trop exigeante pour les hospitaliers qui ne sont plus très jeunes ni très en forme (mais dont nous avons toutefois besoin !). Cette charte dont les grandes lignes ont été communiquées à l'assemblée du jour mérite d'être peaufinée ; une fois révisée, elle sera alors distribuée à chaque hospitalier au moment de l'inscription.

Côté service médical RAS, si ce n'est quelques idées pour les médicaments et le déploiement des médecins et infirmières, mais la gestion autonome est assurément rodée chez nos médicaux ...

Pour la salle à manger, satisfecit également : le fait qu'il y ait eu deux lieux distincts pour prendre les repas a été très apprécié cette année, mais vu le nombre de malades, nous n'avons pas vraiment le choix pour cette organisation ! En revanche, il y a eu un gros problème avec les chambres dispersées sur deux étages. A éviter !!! On ne peut pas anticiper cette question puisque cela dépend du nombre de malades inscrits !

Une remarque également sur le dernier jour, après le petit-déjeuner, il est suggéré d'accompagner tous les malades au transit pour une animation, par exemple, ce qui éviterait les embouteillages et faciliterait les différentes tâches ménagères et logistiques des hospitaliers ... Les malades doivent rester notre priorité !

Enfin, nous ne redisons jamais assez à quel point les inscriptions doivent arriver le plus tôt possible, notamment en ce qui concerne les malades : il y a des responsables de secteur qui vont dans les maisons de retraite, qui connaissent les personnes désireuses de venir à Lourdes, qui font un travail considérable, ... mais il y a encore des imperfections dans les documents d'inscription non complétés exhaustivement, notamment pour le transport en bus et de l'identité de l'hospitalier procédant à l'inscription ...

Les hospitaliers présents ont écouté avec calme et grande attention toutes ces remarques et ont pu apporter des précisions intéressantes, des compléments pertinents ou simplement faire part de commentaires personnels. Ce fut notamment le cas pour le service des chambres et pour la future charte des hospitaliers : disponibilité, ponctualité, discrétion et respect du malade, notamment.

(Vous pouvez retrouver l'intégralité de ce bilan sur le site Internet du diocèse à l'adresse <https://ariege-catholique.fr/pelerinage-2019-a-lourdes-fin-et-suite-synthese/>)

Retour sur ...

Le pèlerinage 2019 en photographies !



Voici quelques-uns des acteurs de notre pèlerinage 2019 !



Portrait : Yolande Bataille

Yolande est née en 1946 à Saint-Jean-du-Castillonnais en Ariège. Elle est partie dans le sud-est de la France dès l'âge de un an où elle a vécu jusqu'à son départ à la retraite en 2006. Elle habite désormais dans son village natal depuis huit ans. C'est une retraitée qui ne s'ennuie pas ! Elle fait du bénévolat dans une maison de retraite, de l'accueil et du secrétariat pour la paroisse et aime aussi se balader dans la nature ariégeoise.

- **Qu'est-ce qui t'a amenée à l'hospitalité diocésaine ?**

C'est le docteur Gauthier qui m'a "embrigadée" à l'Hospitalité. J'en suis très reconnaissante et très heureuse. Je regrette beaucoup de ne pas y être allée avant.

- **Quel est ton meilleur souvenir de Lourdes ?**

Mes meilleurs souvenirs sont des rencontres. Avec Édith A., Monique A. et Brigitte C., hospitalières, qui sont très chères à mon cœur. Hélas, Édith nous a quittés pour rejoindre le Père.

Il y a aussi deux garçons épatants avec lesquels je veille une nuit durant le pèlerinage. Ils sont drôles, si attentionnés et toujours à l'écoute des malades qui nous sollicitent.

Quelle joie pour moi de côtoyer toutes ces belles personnes qui se dévouent pour eux !

Et, dernier beau souvenir : le jour où j'ai vu Angélique au départ de notre pèlé cette année, debout devant le car. Un miracle !

- **Qu'est-ce que tu attends du prochain pèlerinage ?**

J'attends toujours le nouveau pèlerinage avec impatience car j'ai hâte de revoir les hospitaliers, tous les jeunes et les enfants ainsi que les malades dont on s'occupe. Ils nous apportent beaucoup et je les quitte toujours avec un pincement au cœur. Je remercie Marie de nous donner tant de grâces !

- **En un mot, pour toi l'Hospitalité c'est...**

Le bonheur du partage.



Le carnet :

Le carnet des chemins crée des échanges de nouvelles. Celles-ci sont parfois difficiles à transmettre à tous, dans un temps trop court pour ceux qui regrettent de ne pouvoir se manifester vers les familles en deuil. Chacun de nous est conscient que la prière nous relie de façon permanente.

Nous avons appris le décès du père **Mario Otta-vianni**, puis celui de **Lucienne Agert**, ainsi que celui de **Maryse Clergue**, de **Marthe Pujol**, du frère de **Marie-Jeanne Ferrand**. Dernièrement le décès du père **Emile Genès** qui a participé très affaibli, au pèlé 2019, nous a touchés spécialement.

C'est l'occasion de se remémorer leur fidélité aux pèlerinages diocésains et de les confier à Marie.

Depuis nous avons aussi d'autres nouvelles :

Ceux qui sont actuellement hospitalisés comme la sœur d'**Eveline Delgenes**, **Jeannette Fauré**, **Jeanne Balard**, **Marie-Rose Pétro**. A tous nous disons que nous sommes en communion avec eux.

Quelques hospitaliers nous demandent de transmettre leur sympathie : les absents du pèlerinage 2019 sont heureux de remercier et dire l'émotion qu'ils ont éprouvée en recevant la carte postale de Lourdes (particulièrement **Denise Despujols**, **Cathy** l'épouse de **Philippe Pedoussaut**).

Des jeunes venus pour la première fois à Lourdes demandent les dates pour 2020 afin de renouveler l'expérience. Quel plaisir !

Marie-Thérèse EYCHENNE

Journée internationale des malades : initiative en Couserans !

Le souci premier des hospitaliers à Lourdes est l'accompagnement des malades. Quatre jours au mois d'août, c'est bien, mais est-ce suffisant pour des personnes isolées dans les maisons de retraites, les lieux de vie quelquefois peu attractifs dans lesquels nos amis vivent toute l'année ?

Nous organisons chaque année trois journées d'amitié ; de nombreux malades y participent grâce au dévouement des hospitaliers... mais est-ce suffisant ? Vous savez peut-être que le 11 février, date anniversaire de la première apparition de la Vierge Marie à Bernadette, c'est la journée internationale des malades.

Nos amis du Couserans, sur la proposition de leur pasteur, Bertrand, ont mis en place, cette année **le 9 février à Montjoie** une journée réservée aux malades de leur secteur ! En lien avec les animateurs des onze maisons de retraite du Couserans. Belle initiative ! Un défi à relever dans les autres secteurs ?

À noter : Les trois journées d'amitié sont programmées pour l'année à venir :

- le dimanche **1er décembre 2019** à 11h à Mirepoix (puis repas à Laroque d'Olmes);
- le dimanche **23 février 2020** à 10h à Lézat ;
- Le dimanche **17 mai 2020** à 10h30 à Prat-Bonrepos.

Enfin, l'assemblée générale de l'hospitalité sera :

- le **samedi 28 mars 2020** à 15h30 à la maison des œuvres de Pamiers.

Feuille de liaison de l'Hospitalité diocésaine de l'Ariège
Site: <https://ariege-catholique.fr>

Contacts : marie-therese.eychenne@orange.fr
06 85 56 86 28

Dons par chèque, à l'ordre de :
« **Hospitalité Diocésaine de Pamiers** », Crédit Agricole Sud Méditerranée
RIB : 17108 01168 30006131529 70